

9/29
ならファミリーにて、開催されました！

社会学者古市憲寿さん×仲川げん奈良市長

「子育てしやすい社会とは」トークセッションレポ



子育ては「ママ」だけのものじゃない 社会全体が温かい眼差しを



すべての子どもが平等に 教育を受けられる社会へ

岩城さん 子育てといつても幅広いですが、乳幼児時期の負担が一番多いと思います。古市さんの著書『保育園義務教育化』を読んで、「子育てしやすい社会へのヒントがある」と感じました。どういった考え方で書かれたのでしょうか?

古市さん 小学校では「今年は定員がいっぱいなので来年まで待ってほしい」と言われるのではないかやないですか。誰もが幼稚園や保育園へ行くよう、国や行政が責任をもつて働くようになればいいと書いて書いた本です。僕は結婚もしていないし子どももないけど、子育てに関して部外者である僕でさえも、今の社会にはないじやないですか。誰もが幼稚園や保育園へ行くよう、国や行政が責任をもつて働くようになればいいと書いて書いた本です。僕は結婚もしていないし子どももないけど、子育てについて気づきましたか?」という質問から始まっているのですが、日本では母親を人間扱いしてないような気がして。お母さんは何でもやって

ないかというのが、教育の観点からも言われているんです。

仲川市長 小学校に入る前の教育は、将来を左右する重要なものです。保育園はこれまで厚生労働省の管轄で、働く人の子どもを預かるという福祉施設の意味合いが強くて、一方幼稚園は教育の施設という認識で、ここに差があります。これをイコールにしていこうというのが、これから流れです。単に子どもを預かるのではなく、どんな教育の質を提供してくれるのが本来求めるべきところです。まさに量から質へと、議論が転換されていこうとしている時期なんですね。

岩城さん この本では、子どもが質の高い幼児教育(非認知能力の向上)を受けられた場合、社会へのリターンが大きいとも書かれていますが。吉市さん 日本でも子どもの貧困が問題です

が、でもそれって子どものせいじゃないですか。どんな家庭環境で生まれても、スタートラインは一緒にしてあげるのが大事。どの子も質の高い教育を受けて育つていけば将来の犯罪が減ったり、稼げる人が増えたり、社会が大きく変わると思っています。社会性が身につかずきちんと働けずにいると、最後は国の福祉が必要になります。これでイコールにしていこうというのではなく、どんな教育の質を提供してくれるのが本来求めるべきところです。まさに量から質へと、議論が転換されていこうとしている時期なんですね。

岩城さん この本では、子どもが質の高い幼児教育(非認知能力の向上)を受けられた場合、社会へのリターンが大きいとも書かれていますが。吉市さん 日本でも子どもの貧困が問題です



男性の育児休暇取得が 当たり前の社会に

男性の育児休暇取得が

ALRIGHT BABYの活動を始めるきっかけ!
古市憲寿さん著書
「保育園義務教育化」
小学館／1,000円+税



「ALRIGHT BABY!」赤ちゃんに優しい社会への周知活動として、テマソングを歌うLILALIFEの音楽ステージや子育てをテーマのトークセッションを行います。

古市さん 男性の育児参加も大事だと思います。男性も育児休暇を取つて、実際に育児をするべきだと思ってると思うんです。お父さんはただ働いて、家で威張れるというのではなく、ちゃんと子どもに関わっていくのがお父さんなんだってことを実感すれば、母性ではなく父性も変わると思う。日本でも男性の育児休暇を義務化してもいいんじゃないかなと思うほど、本当は大事なことだと思うんですね。岩城さん 子育てしやすい社会にするために、私たちができることは何でしょうか?

仲川市長 子育ての当事者以外の方がいかに、子育てに関わるかということだと思います。子

くれる、朝も絶対に起こしてくれる、何を頼んでも叶えてくれるとか神格化していて、育児や家事、大変なことを母親に押し付けるのが当たり前でいるのはおかしいという内容を書いています。

岩城さん やはり、父親より母親に家庭での役割の負担があると思われますか?

古市さんもちろん男性の育児参加も進んできていますが、まだ女性の方に負担が多い。男性はバリバリ仕事しながらも結婚をしてはいますが、まだ女性の方に負担が多い。子どもが生まれても変わらず仕事ができるけど、女性の場合となると、結局難しかったと思います。まだアンフォエアな状況というの

が、この社会にはあるように思いますね。

岩城さん 保育園は働いているから預ける、働ききりラムで教育をしているのかは、誰もが気になります。今は無償化に注目が集まり、無料か有料かという話になつていよいよ、最終的に目指したいのは、全ての子どもにも質の良い幼児教育を保証するという意味でも「保育園義務教育化」というのが一つに預けることができるよう、またどの子ともに質の良い幼児教育を保証するといふ意味でも「保育園義務教育化」というのが一つに預けられて教育を受けられるようになります。そういうことをキャッチーな言葉で言つたら「保育園義務教育化」ということになるのかなど理解しています。

仲川市長

子どもを預ける保育園がどういった

ために子どもをみてもらう場所というイメージが強いですが、この本で語られているのは、働いている母親に限らず、子どもを預けた役買うと書いていますね。乳幼児教育の質を保つためにはどうすればいいとお考えですか?

未就学児童への教育は重要

古市さん 学力は後から伸びさせたとしても、非認知能力と呼ばれるような社交性やコミュニケーション能力、我慢する力とか、生きる力みたいなものって子どもが5歳から6歳になるまで決まってしまうのではないか、ということが研究されて分かっているんです。非認知能力という力は一人で育まれるのではなく、集団の中で育まれると言われています。昔の日本なら大家族とか地域や親戚など、子どもであつてもある種の社会の中で育つてきたと思うのですが、今は核家族化や地域との交流が少なくなってきて、子どもが家中で大事に育てられている。閉じこめるのではなく、幼稚園や保育園に行つて様々な人と接する方がいいのでは

非認知能力を養うためには 未就学児童への教育は重要

古市さん 育児をしていない人たちも自分がどういった部分で子育ての役割を担うかがでいるのかなど、考えて行動することで社会は少しずつ変わっていくのかもしれません。

育てを終えた方や子育てをまだされていない方こそ、子どもを抱えて焦つているお母さんを見たら「大丈夫よ」と微笑むだけでも安心します。そういう行動が、小さな革命につながりますよね。

古市さん 社会全体の問題として捉え、子どもが増えていくれば日本の将来にどうても良いことなんだと気づけば、もう少し寛容になれると思う。

岩城さん 育児をしていない人たちも自分がどういった部分で子育ての役割を担うかがでいるのかなど、考えて行動することで社会は少しずつ変わっていくのかもしれません。